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В ЗАЩИТУ МИРА
В трудовых и учебных коллективах состоя

лись митинги по Заявлению Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР тов. Ю .В. Андропо
ва. Политехники единодушно одобряют дея
тельность Советского правительства по ук
реплению обороноспособности страны.

Студенты группы 7420 решили перечислить 
в Фонд мира 15 процентов стипендии и призва
ли другие группы поддержать этот почин.

В резолюциях отмечается, что своим тру
дом, сплочением и дисциплиной студенты и 
сотрудники будут крепить дело мира.

ОГНИ ОБЩЕЖИТИЙ

ЛЕКЦИЯ
О ТОМСКЕ
В общежитии электро

физикой на Кирова. 2 со
стоялась лекция «О Том
ске и его революционном 
прошлом». В гости к сту
дентам пришли заведую
щий кафедрой истории 
КПСС доцент А. В. Гага
рин и ассистент этой ка
федры Л. А. Чиж,

Они рассказали о слав
ном революционном прош
лом нашего города, дея
тельности соратников Ле
нина — С. М. Кирова и 
В. В. Куйбышева, о рево
люционном движении сту
денчества и многих досто
примечательностях Том
ска. Студенты увидели 
много фотографий, книг 
об истории города, в том 
числе недавно выпущен
ную — «Наш город род
ной». Преподаватели отве
тили на многие вопросы 
присутствующих.

ВЕСЕЛЫЕ
СОСТЯЗАНИЯ

В субботу, 26 ноября, 
у общежитий теплоэнерге
тиков прошел праздник 
«Встреча зимы». Его орга
низовал студсовет обще
жития на Вершинина, 31 
во главе с председателем 
Олегом Ли.

Это веселое представле
ние началось состязанием 
5 команд из 5—6 человек. 
Под музыку, с шутками, 
смехом студенты играли 
в мини-футбол, состяза
лись в беге в мешках, уст
раивали пирамиды, рисо
вали забавные фигуры с 
завязанными глазами.

Прошел также конкурс 
болельщиков. Наградой 
всем присутствующим бы
ли отличное настроение и 
интересно организованный 
отдых.

М. МАРИНИНА.

ЦЕНТР
ФОНОТЕКИ
Радиостудия ТПИ кро

ме методической помощи 
факультетским, студиям, 
обучения радиооператоров, 
становится центром инсти
тутской фонетики. На не
давнем заседании бюро 
комитета комсомола ин
ститута решено, что «Ра- 
дио-ТПИ» будет оказы
вать практическую по
мощь факультетским ра
диостудиям в организации 
танцевальных программ в 
общежитиях.

Это связано с необходи
мостью Дальнейшего улуч
шения эстетического вос
питания студентов. На 
танцах, вечерах отдыха 
должны звучать лучшие 
образцы современного му
зыкального творчества, 
произведения высокого 
идейного содержания.

Л. ЛОБАЧ.

Н АЧАЛЬНИК отде
ла научно-техниче
ской информации 

объединения «Нижневар- 
товскнефтегаз» А. Моро
зов еще раз внимательно 
прочитал статью о контро
ле отложений и закупорок 
в трубопроводах химиче
ских производств, напеча
танную в журнале «Хими
ческая промышленность». 
Автор статьи старший на- 
\чный сотрудник ТПИ 
П. Ефимов писал об уни
кальном нейтронном при
боре неразрушающего 
контроля, созданном в 
лаборатории научно-иссле
довательского института 
электронной интроскопии 
при ТПИ.

И вот в Томск пришла 
заявка тюменских нефтя
ников на прибор.

Павел Васильевич Ефи
мов немногословен:

— Вот эта небольшая 
капсула из органического 
стекла. Здесь расположен 
детектор, . содержащий 
изотопы трансуранового 
элемента «Калифорний- 
252», который излучает 
нейтроны.

— Этот детектор. — 
продолжает П. В. Ефи
мов, — основной рабочий 
элемент прибора для обна
ружения мест закупорки 
трубопроводов.

В результате реакции 
получаются заряженные 
частицы — протоны. Они. 
в свою очередь. дают 
электрический импульс, 
который подается на изме
рительный прибор. Даже 
при наличии стального 
экрана толщиной 6 мил
лиметров — скорость сче
та этого сигнала не более 
1200 импульсов в секун
ду. Но вот П. В. Ефимов

РАЗВЕДКУ ВЕДЕТ НЕЙТРОН

профессия нейтронов — 
обнаружение дефектов — 
стала возможной благода
ря высокой проникающей 
способности элемеш
тарных частиц сквозь ме
таллы, а также высокой 
замедляющей способности 
легких и в особенности во
дородосодержащих мате
риалов.

Новизна работ отдела 
НИИ ЭИ, где создаются 
эти приборы, в том. что 
здесь нашли оригинальное 
применение нейтрону. 
Именно этот прибор и за
интересовал тюменских
нефтяников.

— Таких заявок на наш 
прибор, — говорит руко
водитель отдела, доктор 
технических наук Г. III. 
Пекарский, — уже десят
ки.

Так, в заявке от произ

водственного объединения 
Братский лесопромышлент 
ный комплекс пишется: 
«На обнаружение мест за
купорки трубопроводов 
затрачивается много вре
мени. Это приводит к 
простою пневматических 
машин, снижению объема 
подачи щепы в производ
ство, низкой выработке».

А сокращение простоя 
трубопровода экономит 
384 потоко-часа или 35 
тысяч рублей в год. И 
это позволит сделать ней
тронный обнаружитель 
мест закупорки, создан
ный томскими политехни
ками.

Г. Ш. Пекарский акцен
тирует:

— Сейчас мы готовим 
комплект таких приборов 
применительно к производ
ственным . условиям ряда 
промышленных предприя
тий в Волгограде, Чебокса
рах, Братске.

Свыше 10 лет создани
ем нейтронных обнаружи
телей занята группа отде
ла, возглавляемая стар
шим-научным сотрудни
ком НИИ ЭИ П. В. Ефи
мовым.

В 1971 году Павел Ва
сильевич с отличием за
щитил дипломную работу 
по физике нейтронов. 
Причем защитил ее на 
английском языке. Все 
эти годы П. В. Ефимов 
работает под руководством 
Г. Ш. Пекарского.

— Павлу Ефимовичу 
приущи редкое трудолю
бие, перспектива поиска.

за металлическим экраном 
помещает пластмассовую 
плиту. На индикаторе 
прибора резко возрастает 
скорость счета, достигая 
цифры 9 000. Эта раз
ница в скорости счета им
пульсов обусловливает воз
можность контроля нали
чия посторонних легких 
материалов в трубопрово
де. Такова принципиаль
ная схема действия прибо
ра для обнаружения мест 
закупорок. По скорости 
счета сигнала определяют
ся далее параметры объек
та-заполнителя: толщина,
плотность, неоднородность 
и т. д.

Сам прибор по внешне
му оформлению напомина
ет переносные дозиметри
ческие приборы, которые 
оператор плавно переме
щает по поверхности тру
бопровода. Эта рабочая

—отзывается о молодом
ученом его научный руко
водитель.

Первый прибор, создан
ный группой П. В. Ефи
мова, был внедрен в 1976 
году в производственном 
объединении «Химпром» 
(город Усолье-Сибирское 
Иркутской области), за
тем он экспонировался на 
ВДНХ, где получил брон
зовую медаль.

Затем модификации это
го новшества внедрялись 
на ряде предприятий 
страны, демонстрирова
лись на всесоюзных и меж
дународной выставках. А 
в 1984 году новая моди
фикация НО-203Т будет 
демонстрироваться Всесо
юзным объединением 
«Техснабэкспорт» на меж
дународной выставке-яр
марке в Бухаресте с пра
вом продажи.

Кандидатская диссерта
ция, защищенная П. В. 
Ефимовым, получила вы
сокую оценку известного 
советского ученого, докто
ра технических наук 
Ю. И. Брегадзе.

Вместе с П. В. ЕфиМо- 
вым над созданием прибо
ра НО-203Т новой моди
фикации нейтронных обна
ружителей работают млад
ший научный сотрудник 
Ю. Дьяков, инженер 
В. Кибиткин, дипломник 
ФТФ С. Жарков. Поиск 
продолжается. Признание 
этого поиска — в много
численных заявках на 
прибор томских политех
ников.

В. ПЕТРОВ.
НА СНИМКЕ: П. В.

Ефимов за исследования
ми.

Фото М. Пасекова.

С Л Е Т  С С О

ТПИ ВНОВЬ СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ
24 ноября во Дворце 

зрелищ и спорта состоял
ся слет бойцов ССО Том
ска, посвященный 65-й го
довщине комсомола и 25- 
летию студенческого стро
ительного движения.

— Летом бойцы студен
ческих строительных от
рядов трудились на важ
нейших стройках области. 
— сказал командир обла
стного ССО Е. Рубцов, — 
Рядом с томичами работа
ли посланцы Москвы и 
Ленинграда, Азербайджа
на и Чечено-Ингушетии, 
Башкирии и Татарии. Со 
студенческим знаком ка
чества было сдано более 
100 объектов.

Секретарь обкома пар
тии Р. М. Романов выра
зил искреннюю благодар
ность студентам за удар
ный труд:

— Бойцами ССО освое
но 24 миллиона рублей на 
строительно - монтажных 
работах. Мы надеемся, что 
томское студенчество добь

ется того, что атмосфера 
больших, настоящих дел 
будет царить в студенче
ских аудиториях, общежи
тиях.

Ветеран партии и ком
сомола Е. В. Ивченко от 
имени ветеранов поблаго
дарила студентов за удар
ный труд на стройках на
родного хозяйства.

— Долг всех — бороть
ся за мир. Мы решили за
числить в свои ряды Ге
роя Советского Союза Ма
рию Васильевну Октябрь
скую. Заработную плату 
почетного бойца ССО бу
дем перечислять в Фонд 
мира. Мы призываем бой
цов других стройотрядов 
поддержать нашу инициа
тиву, — завершила свое 
выступление командир от
ряда «Ритм» ТГПИ И. Лу
нина .

Первое место среди 
ССО вузов города было 
присуждено ТПИ. второе 

—ТИАСУРу, третье —

ТМИ. В конкурсе зональ
ных ССО районный сту
денческий отряд ТПИ 
«Родина» занял второе 
место. Среди линейных 
первое место досталось от
ряду «Каникула» АВТФ. 
Сельхозотряд нашего ин
ститута «Колос» занял 
второе место среди сель- 
хозотрядов.

С одобрением восприня
ли участники областного 
слета открытое письмо 
Генеральному секретарю 
ЦК КПСС, Председателю 
Президиума Верховного 
Совета СССР Ю. В. Анд
ропову, посланное в ответ 
на его Заявление.

— Мы, бойцы томского 
ССО, вносим свой вклад 
в укрепление экономиче
ской базы страны. Мы го
ворим «нет» ядерному бе
зумию Белого дома. Для 
дела мира и разрядки не 
должно быть преград.
Л КОРОБЕЙНИКОВА.

ИМЕНИ УЧЕН
С мая по ноябрь 1983 года проходил конкурс на

учно-исследовательских работ молодых научных 
сотрудников ТПИ на премию имени ученых-политех 
ников. На конкурс было представлено 22 работы. 
Результаты исследований могут дать экономический 
эффект более 1 млн. рублей.

Комиссия отметила хорошие работы ученых НИИ 
ЯФ, НИИ ЭИ, УИК «Энергия». Недостаточно серь 
езно отнеслись к конкурсу на ХТФ и МСФ, где есть 
много интересных разработок, но на конкурс пред
ставлено мало работ, не оформлена документация.

Первую премию ТПИ комиссия присудила А. П. 
Суржикову за работу «Накопление радиационных де
фектов в анионной подрешетке», вторую — М. С. 
Артееву за «Исследование возможности применения 
сильноточных ионных пучков», третью — Г. П. Аме
лину за «Исследование электровзрыва сверхпровод
ников» .

Первую премию имени И. И. Бутакова получил 
А. А. Сивков за работу «Исследование и разработка 
сверхбыстродействующих взрывных коммутаторов».

Первую премию имени Т. М. Тихонова пелучил 
коллектив молодых ученых НИИ ЭИ под руковод
ством доктора технических наук Г. Ш. Пекарского за 
разработку и создание нейтронного измерителя влаж 
ности агломератных масс химических источников 
тока.

Д. ЧАЩИН,
аспирант кафедры электрических машин

и аппаратов.
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РАССМОТРЕНО НА СОВЕТЕ ИНСТИТУТА

К О Г Д А  НЕТ КОЛЛЕКТИВАЧ ЛЕНЫ совета ин
ститута недоумева
ли: в лежащем пе

ред ними проекте поста
новления было записано, 
что учебно-воспитательная 
работа со студентами 
младших курсов МСФ по
ставлена неудовлетвори
тельно, а докладчик декан 
В. Т. Горбенко все гово
рит и говорит об 
успехах факультета в 
этой работе. Слов нет. 
факультет повернулся ли
цом к студентам I— II кур
сов, и качество учебы на 
бывшем I курсе в весен
нюю сессию хоть не на
много, но повысилось. За
метны успехи в обучении 
студентов на кафедрах 
технологии и организации 
сварочного производства и 
порошковой металлургии. 
Положительно оценивается 
работа факультета по но
вому набору.

Однако недостатки в 
учебно-воспитательной ра
боте более заметны, чем 
успехи. И от докладчика 
ждали информации о при
нятых факультетом реши
тельных мерах, о резер
вах, которые нужно немед
ленно бросить в бой за 
ликвидацию серьезных 
просчетов в работе. Пока
затели успеваемости гово
рят сами за себя: в по
следнюю сессию они сни

зились до 88,7 процента. 
Факультет занимает в 
учебе последнее место в 
институте. Отличников все
го три с небольшим про
цента, хорошистов —мень
ше пятой части студенче
ского состава. На I—II 
курсах успеваемость тоже 
снизилась, наиболее низ
кие результаты на кафед
ре технологии машино
строения, которой руково
дит профессор М. Ф. По- 
летика.

Как следствие — высо
кий отсев студентов: за
год 112 человек, в том 
числе на кафедре техно
логии машиностроения — 
78.

Докладчик, не скрывая, 
назвал основную причину 
плохой учебы: большое ко
личество пропусков заня
тий — в среднем 18 ча
сов на одного студента в 
семестр. И опоздания... 
Только 24 ноября на заня
тия в одном 16 корпусе 
опоздало 50 человек (в 
том числе и некоторые 
преподаватели). До сих 
псугэ есть задолженники по

сдаче экзаменов.
В выступлениях членов 

совета В. Н. Чудинова и 
Г. В. Симонова было мно
го деловых предложений. 
Но все выступающие ост
ро подметили, что у дека
ната нет контактов с за
ведующими кафедрами, а 
те, в свою очередь. не 
поддерживают администра
цию факультета. Нет в 
коллективе заинтересован
ности, сопереживания за 
состояние важнейших дел. 
ради которых трудится 
каждый, готовя специали
стов для промышленных 
предприятий.

Да и по крайней мере 
на трех кафедрах учебные 
дела младшекурсников 
идут неважно. Заведую
щие кафедрами М. Ф. 
Полетика, В. Е. Панин и 
Э. М. Гусельников слабо 
интересуются учебой сту
дентов, не вникают глубо
ко в воспитательную рабо
ту. Даже на совет инсти
тута не явились многие за
ведующие кафедрами, не 
было и секретаря партий
ного бюро.

Студенческий актив, в 
том числе члены комитета 
ВЛКСМ, тоже не помога
ют деканату. Секретарь 
комитета А. Абрамов не 
знаком с известным в ин
ституте планом мероприя
тий по работе со студента
ми младших курсов. По
этому и в планах работы 
комсомольской организа
ции в 1982-83 учебном го
ду не была отражена спе
цифика этой работы. Пла
ны же на этот учебный год 
еще не составлены.

Работа штаба по I кур
су сориентирована непра
вильно. Собственно, штаб 
состоит из одного челове
ка — инструктора комите
та ВЛКСМ и занимается 
организацией экскурсий в 
комнату боевой славы 
ТПИ и пропагандой сту
денческого университета 
искусств. Комсомольских 
кураторов, закрепленных 
за группами I курса, нет. 
а учебно-воспитательной 
работой с I курсом штаб 
не занимается.

Мы беседовали с акти
вом ряда групп, в частно

сти групп 4321, 4631. 
Группа 4321 по итогам ве
сенней сессии имеет 94 
процента абсолютной успе
ваемости и, что очень 
странно, ни одного студен
та, сдавшего экзамены на 
4 и 5. Из группы за один 
год отчислено по разным 
причинам 11 студентов. 
По-видимому, и куратор 
группы В. Д. Рудь, и 
студенческий актив выпу
стили из поля зрения рабо
ту по повышению качест
ва учебы и сохранности 
контингента. Сейчас уже 
половина семестра на ис
ходе, а плана работы ак
тива на этот семестр еще 
нет .

О работе «треугольни
ка» группы 4631 судить 
рано — они ее только на
чинают. Но что здесь об
ращает внимание? Группа 
в месяц пропускает в 
среднем 360 часов. Актив 
группы на заседании ка
федры еще не приглаша
ли.

Кураторы МСФ по I и 
II курсам, хоть и доста
точно опытные работники

факультета, еще не про
никлись теми конкретны
ми требованиями, которые 
предъявляет ректорат к 
учебно-воспитательной ра
боте с этими курсами. 
Удивительно, но до сих 
пор в этом учебном году 
на факультете нет старше
го куратора, который 
призван координировать 
работу кураторов.

Каков же выход из соз
давшегося положения? Его 
подсказывает принятое со
ветом института постанов
ление. Декану совместно с 
заведующими кафедрами, 
партбюро, комитетом
ВЛКСМ необходимо в са
мый короткий срок разра
ботать комплексный план 
по организации учебно- 
воспитательной работы со 
студентами младших кур
сов, обсуждать с замести
телями декана вопросы 
текущей успеваемости и 
дисциплины студентов, 
меры по повышению каче
ства успеваемости и т. д. 
Но самое главное условие 
улучшения всей работы 
факультета по подготовке 
специалистов — это сла
женная деятельность всех 
подразделений. В разоб
щенности никогда не было 
силы.

Ю. КАРБАИНОВ, 
декан ХТФ.

Р. ГОРСКАЯ.

КРЕПИТЬ ДИСЦИПЛИНУ — —----------------------

ЖЕНЯТСЯ ДВОЕ — 
ПРОГУЛИВАЮТ ВСЕ

Решения июньского Пленума ЦК КПСС вызва
ли у советского народа активизацию борьбы за 
выполнение государственных заданий, лучшее пла
нирование рабочего времени.

18 июля 1983 года коммунисты ГРФ на откры
том партийном собрании обсудили положение дел 
на .своем факультете и взяли курс на улучшение 
состояния учебно-трудовой дисциплины. Однако 

.прошло время, а положение мало изменилось. Ци
фра пропущенных занятий студентами с начала 
года достигла 15 тысяч часов.

Состояние дисциплины было обсуждено на со
стоявшемся 25 ноября партийном собрании фа
культета. Член партийного бюро Л. П. Рихванов, 
анализируя ситуацию, сказал, что число пропусков 
учебных занятий на факультете по сравнению с 
минувшим годом уменьшилось незначительно. То
лько за две недели в группе 2320 II курса про
пущено 146 часов учебных занятий, в группе 
2222—94 часа и т. д. На III курсе в группе 2310 
—200 часов, 2412—206 часов. На IV курсе в 
группе 2500—220 часов, 2201—252 часа и т. д.

Из цифр, приведенных докладчиком, можно су
дить о том, что старшекурсники факультета явля
ются «лидерами» в списках прогульщиков. Не при
носит нужных результатов работа по укреплению 
дисциплины. Кураторы, актив групп мирятся и с 
многочисленными свадьбами в учебное время, 
после которых на занятиях нет почти всей группы.

Собрание приняло постановление, нацеленное на 
улучшение работы по укреплению учебно-трудовой 
дисциплины.

А. ТАЕНКОВ.

Сон во время занятий
Серьезно настораживают результаты утреннего 

рейда, проведенного на днях штабом «КП» и чле
нами УВК института в общежитиях и корпусах 
ТПИ. В общежитии на Вершинина, 48 во время 
занятий остались И. Сенин, В. Вировец (гр. 1521), 
почти половина группы ИЗО: И. Крапивкина,
A. Хамидов, А. Шамшиев, В. Рогинский, Л. Яды- 
кина, Л. Пак, Е. Гоффер, В. Линев, П. Коваль. В 
общежитии на Вершинина, 37 и Усова 21/2 реши
ли пропустить первое занятие И. Юн (гр. 7632),
B. Кох (гр. 7430), Е. Шпичко, К. Воян и В. Лай
кам (гр. 7132), Т. Борисова (гр. 7232). Студенты 
групп 7532 В. Черкасский, 7511 — Е. Бирюков, 
7512—И. Поликарпов вместо того, чтобы идти на 
лекцию, тоже преспокойно спали.

На первую пару в 8 корпусе на 1—2 минуты 
опоздало более 100 человек, на 5 минут—более 
40, на 10—12 минут—около 10 человек.

Таким образом, в результате рейда выявилась 
весьма неприглядная картина. Такое положение 
недопустимо: ведь каждый пропущенный час заня
тий может обернуться пробелом в знаниях и не
удовлетворительной оценкой в сессию.

А. ЕРЕМИН,
зам. секретаря комитета комсомола ТПИ по 

учебно-научной работе, Г. ГРЕБЕНЮК, 
председатель штаба «КП».

И. Антонов, пятикурсник ХТФ, выполняет кур
совую работу по теме «Синтез гидроксамовых кис
лот» под руководством ассистента кафедры техно
логии основного органического синтеза В. А. По
пова. Руководитель характеризует его как добро
совестного, знающего студента. Вот уже четвер
тую сессию Игорь сдает на «отлично».

В О С П И Т А Н И Е  

В О Б У Ч Е Н И И
На кафедре общей и 

неорганической химии 
обучение тесно связано 
с воспитанием научного 
мировоззрения. Вопро
сы мировоззрения ши
роко даются в лекциях, 
на лабораторных заня
тиях, внесены в экза
менационные билеты. 
Эти аспекты обсужда
ются на научных и ме
тодических семинарах 
в отчетах по индивиду
альным планам, стажи

ровкам и учебе на 
ФПК.

В сборнике «Форми
рование коммунистиче
ского мировоззрения 
студентов в преподава
нии общенаучных и 
общеинженерных дис
циплин» опубликованы 
методические указания 
для преподавателей за
ведующего кафедрой 
Г. Г. Савельева и до
цента Е. Т. Лабыки- 
ной.

Р. ТОМИЛОВА.

П ОЛУЧЕНИЕ про
фессии, утвержде
ние себя как лично

сти — две главные задачи, 
стоящие перед студентом 
в вузе. Основным звеном, 
где решаются обе эти за
дачи, является студенче
ская группа.

Место человека в груп
пе, выбираемый им стиль 
поведения и общения за
висят не только от конк
ретных условий и специ
фики группы, но прежде 
всего от личностных осо
бенностей студента. его 
жизненной позиции, уме
ния устанавливать контак
ты, находить общий язык, 
понимать другого.

Группа социолого-пси
хологических исследова
ний учебно-методического 
управления ТПИ провела 
обследование студентов 
первого курса ФТФ при
ема 1982 года. Получен
ные результаты позволяют 
утверждать: статус студен
та в группе связан с его 
успеваемостью.

Нынешним второкурс
никам ФТФ был задан 
вопрос: «С кем бы вы хо
тели работать, общаться в 
своей группе?». Из ответов 
видно, что иметь своим 
товарищем троечника не 
хочет почти никто.

Психологическое обсле
дование такого рода троеч
ников показало, что для 
них характерна позиция 
равнодушия, неучастия,

СООБЩЕНИЕ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ-----------------------------------------

ТРОЕЧНИК В ГРУППЕ
пассивность, формальное 
подчинение, неопределен
ность социальных позиций, 
отсутствие четких жизнен
ных целей, инициативы. 
Они не интересуются со
курсниками, скрывая свое 
безразличие за формаль
но-положительным отно
шением к группе. Приме
ром такого равнодушия к 
судьбе друг друга и груп
пы в целом может послу
жить аттестация по ОПП. 
Выделенный нами тип тро
ечника на собрании отмал
чивается или предлагает 
аттестовать всех, без уче
та действительного поло
жения вещей. Такое отно
шение превращает меро
приятие, направленное на 
повышение активности и 
социальной зрелости сту
дентов, в никому не нуж
ный акт, проводимый 
лишь для «галочки» в 
графе «выполнено». Об
волакивая группу паути
ной серости и безликости, 
приравнивая всех к одному 
знаменателю, такие люди 
не дают своим товарищам 
по группе возможности 
раскрыть себя как лич
ность.

Именно такая картина, 
по мнению ассистента ка
федры научного комму
низма Н. Н. Макаровой,

сложилась в группе 9392. 
Студенты, зарекомендо
вавшие себя на II курсе 
как способные и активные, 
к IV курсу опустились до 
уровня троечников.

Не меньшую опасность 
представляет другой тип 
троечника — троечник 
«активный». Среди сту
дентов II курса ФТФ, име
ющих высокий социомет
рический статус, пользую
щихся влиянием в группе, 
троечников — 37 процен
тов. Этой категории свой
ственна неприкрытая не
приязнь к тем, кто занима
ет принципиальную жиз
ненную позицию, кто не 
успокаивается на достиг
нутом, кто постоянно уст
ремляется вперед. Защи
щая собственное безделие. 
они пускают в ход и необо
снованную требователь
ность к окружающим, и 
гипертрофированное чув
ство превосходства, и неве
роятно высокий уровень 
притязаний.

Привлекая сокурсников 
внешней яркостью харак
тера, жизнелюбием, легко
стью общения, стремлени
ем к развлечениям. «ак
тивный» троечник исполь
зует сложившуюся ситуа
цию в группе для личного

самоутверждения. Под 
маской «своего парня» он 
навязывает группе свои 
узкоэгоистические интере
сы. Неформальное лидер
ство такого троечника мо
жет привести к снижению 
успеваемости и безволию 
всей группы. В группах 
0222 и 0221, где наиболь
шим признанием пользо
вались «активные» троеч
ники, ко второму курсу 
почти половина студентов 
отчислена по разным при
чинам. Видимо, не послед
нюю роль в этом сыграло 
некритичное отношение 
студентов к своим «куми
рам».

Мы надеемся, что проб
лема троечника в группе 
привлечет внимание сту
дентов и преподавателей, 
комсомольских и партий
ных организаций. Послед
ствия, к которым приводит 
влияние троечников в 
группе, заставляет более 
принципиально отнестись 
к оценке личности троеч
ника, задуматься о моти
вах его поведения и тех 
ценностях, которые он ут
верждает в институте.

Л. ПОСТНИКОВА,
руководитель группы 

исследований,
Е. РОЖДЕСТВЕНСКАЯ, 

психолог группы.
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На  к а ф е д р а х  

и в лабораториях

ЭК О Н О М И Я  -  
П О ЛМ И ЛЛИ О И А

Сотрудники кафедры 
парогенераторос т р о е- 
ния и парогенератор
ных установок под ру
ководством профессора 
И. К. Лебедева ведут 
работы по освоению и 
развитию Канско-Ачин 
ского топливно-энерге
тического комплекса.

По результатам иссле
дований в 1983 году 
получен реальный эко
номический эффект 
свыше 0,5 миллиона 
рублей. Об этом гово
рят акты о внедрении 
результатов этих работ, 
полученные с Назаров- 
ской ГРЭС и НПО 
Центрального котлотур 
бинного института име
ни Ползунова, полу
ченные недавно.

АВТОМАТИЗАЦИЯ 
И КОНТРОЛЬ

На Асиновском ЛПК 
сотрудники кафедры 
автоматизации тепло
энергетических процес
сов под руководством 
доцента А. А. Гурчен- 
ка ведут работы по 
автоматизации и конт
ролю процесса сушки 
древесины в сушильных 
камерах.

Сейчас совместно с 
работниками ЛПК они

успешно внедряют в 
производство систему 
автоматизации и конт
роля параметров суш
ки. Эти работы направ
лены на получение 
древесины повышенной 
сортности.

Ожидается получе
ние реального экономи
ческого эффекта 200 
тысяч рублей в год. 
Взятое социалистиче
ское обязательство вы
полняется успешно.

А. ЗАБЛОЦКИЙ, 
руководитель отделе

ния НИЧ ТЭФ.

НАУЧНЫ Е
ЧТЕНИЯ

Состоялись научные 
чтения, посвященные 
80-летию со дня рожде
ния известного ученого- 
геолога профессора 
П. А. Удодова. О его 
жизни и деятельности, 
о том, как развиваются 
его научные идеи, со
общили декан ГРФ про
фессор С. Л. Шварцев.

доктор геолого-минера
логических наук, со
трудник института гео
логии и геофизики СО 
АН СССР Н. А. Росля
ков, доцент ГРФ Н. М. 
Рассказов.

На чтениях присут
ствовали представители 
учебных, научных и 
производственных уч 
реждений и организа
ций Новосибирска, Тю
мени, Красноярска и 
ТомскЪ.

А. ОЗУР.

варительно познакомить
ся с группой по характе
ристикам и другим доку
ментам, представленным 
в приемную комиссию ин
ститута. Следующая важ
ная проблема — создание 
работоспособного студен
ческого актива. В боль
шинстве случаев здесь по
ступают просто — по ан
кетным данным и характе
ристикам назначают ста
росту (лучше медалиста) 
и рекомендуют комсорга 
и профорга. Так сделали 
и мы. Но реальная жизнь 
часто вносит свои коррек
тивы. После зимней сес
сии при обсуждении ито
гов зимнего семестра сту
денты групп избрали ново
го комсорга Павла Долгих 
и рекомендовали назна
чить старостой группы 
Владимира Чигаокина. В 
своем выборе они не 
ошиблись.

Формальное знакомство 
с группой позволяет сде
лать только предваритель
ные выводы о возможно
сти создания, трудоспособ
ного коллектива. Живая 
же работа дает реальное 
представление о том. кто 
на что способен. Напри
мер, совместное участие в 
осенних сельхозработах— 
один из способов выявить 
эти способности.

Студенческая жизнь 
чрезвычайно многообраз
на, но главное в ней — 
учеба. Учитывая это. уже 
с первых дней перед пер
вокурсниками необходимо 
ставить такие конкретные 
задачи, которые должны 
быть обязательно решены.

БЫТЬ НАСТАВНИКОМ
И здесь недопустим фор
мальный подход, заклю
чающийся в принятии за
вышенных обязательств. 
Планы должны быть ре
альными, а их выполне
ние — обязательным. Ес
ли в группе высокая учеб
ная дисциплина, то вполне 
естественно стремиться и 
к высокому качеству уче
бы. К сожалению, часто 
кратковременные успехи 
приводят к переоценке 
возможностей и снижению 
требовательности. Такую 
картину можно наблюдать 
на первом курсе во втором 
семестре и на втором кур
се. С этим явлением приш
лось столкнуться и нам. 
Вероятно, куратору надо 
заранее предвидеть воз
можность возникновения 
кризисной ситуации и. 
опираясь на актив группы, 
ликвидировать ее.

ЧТО должен конкретно 
делать куратор для обеспе
чения высокого качества 
учебы? Во-первых, регу
лярно встречаться с препо
давателями, ведущими 
учебные занятия. Особен
но это важно на младших 
курсах. Такие встречи 
позволяют непрерывно
контролировать состояние 
учебного процесса и быст
ро принимать необходимые 
меры при пропусках заня
тий, снижении текущей 
успеваемости. Хотелось 
бы указать и на необходи

мость тесного взаимодей
ствия с преподавателями 
кафедр общественных на
ук, несущих основную от
ветственность за форми
рование мировоззрения мо
лодых специалистов. Из
вестно, что причиной мно
гих неприятностей студен
ческой жизни является 
несвоевременное выполне
ние курсовых проектов. 
Жесткий контроль за хо
дом курсового проектиро
вания, организация допол
нительных консультаций, 
привлечение отличников 
учебы для оказания помо
щи отстающим студентам 
■— вот что требуется от 
куратора в это? период.

Во время сдачи экза
менов куратор должен 
контролировать их ход. 
следить за тем, чтобы все 
студенты явились на экза
мен и своевременно его 
сдали. Однако непосред
ственное присутствие ку
ратора на экзамене мне 
кажется излишним.

Обязанности куратора 
чрезвычайно разнообраз
ны. Он выходит со сту
дентами на субботники, 
участвует в сельхозрабо
тах и спортивных меро
приятиях, встречается на 
занятиях. Особенно необ
ходим контроль на млад
ших курсах. Если же 
встречи носят формаль
ный характер, ничего не 
дают для обеих сторон, то

пользы от таких посеще
ний мало.

В большинстве случаев 
необходимо поддерживать 
контакты с родителями, 
особенно отстающих сту
дентов. Но приятно позд
равить родителей отлични
ков, Ленинских стипендиа
тов.

Интересы студентов 
многогранны: НИРС, - об
щественная работа, спорт. 
художественная самоде
ятельность. Надо только 
помочь молодежи проя
вить себя. И в том случае, 
если студенты группы не 
замыкаются в какой-то 
одной области, а -представ
ляют собой активный, 
многогранный коллектив, 
можно сказать, что работа 
куратора оказалась эффек
тивной.

К сожалению, те крите
рии оценки деятельности 
куратора, которые исполь
зуются у нас в институте, 
не учитывают всего мно
гообразия методов воспи
тательной работы, ориен
тируя куратора только на 
решение тех проблем, ко
торые непосредственно 
связаны с учебным про
цессом.

Ю. ВОЛЫНСКИЙ, 
доцент,

куратор группы 0790.
НА СНИМКЕ: Ю. Б.

Волынский со своей груп
пой.

Фото М. Пасекова.

« П  КАДРЫ»

А Е Я Т ЕЛЬНОСТЬ 
куратора, как и 
другие виды вцспи 

тательнои работы, сугубо 
индивидуальна. Однако 
существуют общие реко
мендации, позволяющие в 
какой-то степени регламен
тировать взаимоотношения 
между куратором и учеб
ной группой. 'Четыре года 
раооты с группой 07ао 

• ч>ГФ дают возможность 
сделать некоторые обоб
щения и выделить те ос
новные проблемы, кото
рые стоят перед курато
ром в период обучения 
студентов.

Г1Е ВЫЗЫВАЕТ сом
нения необходимость пред КУРАТОР ДЕЛИТСЯ ОПЫТОМ

ЮБИЛЕЙ УЧЕНОГО ГЕОЛОГА
Сивов и другие, ставшие 
профессорами, докторами 
наук, достойными продол
жателями дел своего учи
теля.

НА СНИМКЕ: заведую
щий кафедрой горючих 
ископаемых В. Н. Ростов
цев и доцент А. Ф. Сено- 
колис беседуют с вдовой 
ученого В. Д. Коровиной.

Фото М. Пасекова.

24 ноября в 111 ауди
тории I корпуса состоя
лось торжественное засе
дание совета геологораз
ведочного факультета, 
посвященное 100-летию со 
дня рождения выдающего
ся ученого, педагога, об
щественного деятеля
М. К. Коровина.

Профессор, доктор гео
лого-минералогических на
ук, заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР, 
лауреат Ленинской пре
мии Михаил Калинкович

Коровин много лет рабо
тал в нашем институте и 
внес большой вклад в 
исследование полезных ис
копаемых Западной Си
бири.

О жизненном пути 
М. К. Коровина, продол
жении им традиций геоло
гической школы, основан
ной В. А. Обручевым и 
М. А. Усовым, рассказал 
доцент В. Н. Ростовцев.

В докладе доцента В. Л. 
Кокунова говорилось о 
М. К. Коровине как осно

воположнике научного Исключительной ценно- 
прогноза топливно-энерге- стью стал учебник выдаю- 
тической базы Сибири, щегося ученого — «Исто- 
первооткрывателе Канско- рическая геология», кото- 
Ачинского бассейна. рый вышел в 1941 году в

Более чем 30-летняя Белоруссии, и почти все
профессорско - преподава
тельская деятельность его былиэкземпляры

т, уничтожены фашистами.М. К. Коровина прошла в Всего же им опубликова- стенах нашего института. но более 100 печатных ра.
Его учениками были К. И. бот 
Сатпаев — впоследствии '
академик, президент АН ® педагогическом мас-
Казахской ССР, Л Л. терстве М. К. Коровина 
Халфин, К. В. Радугин. Рассказали его ученики 
Ю. А. Кузнецов. А. Г.л профессора А .Г. Бакиров.

в К. В. Радугин, А. Р. 
Ананьев, старший науч
ный сотрудник СО АН 
СССР Р. Т. Грацианова н 

, другие.
На конференции при

сутствовали гости из Крас
ноярска, Тюмени. Иркут
ска, из геологических орга- 

.низаций Томска, из Ново
сибирска приезжала жена 
М. К. Коровина — Васса 
Дмитриевна.

В. АНДРЕЕВА.

СООБЩАЮТ ЧЛЕНЫ КЛУБА «ЗАМЕТКА»

МИТИНГ - КОНЦЕРТ
В Доме культуры 

института состоялась 
встреча участников и 
гостей заключительно
го митинга-концерта 
студенческого фестива
ля под девизом «Моло
дость в ответе за мир 
на всей планете».

Большой интерес вы-

С Ш Р  ТЕХНИКИ 

БЕЗОПАСНОСТИ
В ТПИ с 14 по 22. 

ноября работала комис
сия по технике безопас
ности Министерства 
высшего и среднего 
специального образова
ния РСФСР. Она про
верила состояние тех
ники безопасности во 
всех НИИ, УНПК «Ки
бернетика» и трех фа
культетах института. 
По результатам провер
ки в НИИ ВН по срав
нению с другими под
разделениями наиболее

звали выступления ис
полнителей и коллекти
вов политической пес
ни, агитбригад. Про
шла выставка полит- 
плаката, вызвавшая ши
рокое обсуждение.

Закончился фести
валь подпиской призы
ва политехников к 
борьбе за мир.

Т. АЛЕКСЕЕВА, 
студентка ЭФФ.

высокий уровень соблю
дения норм и правил 
техники безопасности, 
своевременно ведется 
документация, квали
фицированно проводят
ся инструктажи.

Большая заслуга в 
организации этой рабо
ты принадлежит инже
неру по ТБ О. Н. Ов- 
чаренко.

В декабре с. г. в 
НИИ ВН состоится оче
редной смотр-конкурс 
по технике безопасно
сти.

Ж. ТАНБАЕВ, 
редактор стенгазеты 

«Импульс».
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ЛЫЖНЫЙ СЕЗОН ОТКРЫТ Меткие выстрелы
ЗИМНИИ спортивный 

сезон начался для студен
тов 20 ноября. На лыж
ной базе ДСО «Буревест
ник» сезон открылся со
ревнованиями факультет
ских команд вузов горо
да. У мужчин состоялась 
эстафета 3x5 километров, 
у женщин — 3x3 километ
ра. Уверенную победу 
одержала команда хими
ко-технологического фа
культета ТПИ в составе 
С. Рядовой, С. Бузино
вой и И. Бусыгиной. Муж
ская и женская команды 
ГРФ заняли четвертое ме
сто.

В воскресенье, 27 нояб
ря, в березовой роще на 
площади Южная открывал 
свои новый лыжный сезон 
наш город — четырех
кратный лауреат конкур
са городов «Лыжня зо
вет». Этот праздник удал
ся на славу. Погода и та 
приготовила подарок. Не
большой морозец и све
жий снег сопутствовали 
этому празднику здоровья. 
На старт вышли ' тысячи 
томичей.

Организованность и 
массовость показал
АЭМФ. В забеге было 
представлено более тысячи 
студентов факультета. 
Чувствовалась большая 
организаторская работа 
деканата, спортсовета. 
партийной и комсомоль
ской организаций факуль
тета.

После короткого митин
га были проведены сме
шанные эстафеты, в ко
торых активное участие 
приняли сборные команды 
факультетов. Все призо

вые места заняли команды 
МСФ, ТЭФ, ЭФФ, ЭЭФ.

А в это же время в рай
оне большого трамплина 
проводилось открытие 
зимнего сезона среди 
сборных лыжных команд 
вузов, предприятий и 
школ города.

В эстафете 4x3 кило
метра у женщин первое 
место заняла команда 
училища связи. На вто
ром месте команда ТПИ 
в составе С. Рядовой, 
С. Кондратович, И. Бусы
гиной, Н. Петруничевой. У 
мужчин в эстафете 4x5 
километров политехники в 
составе К. Костарева, 
А. Усатова, С. Луковнико- 
ва и С. Приходько заняли 
3 место.

Успешное начало спор
тивного сезона должно по
служить хорошим стиму
лом в походе за здоровь
ем, в конкурсе «Лыжня-84 
зовет» и в достижении 
спортивных побед на круп
ных соревнованиях пред
стоящей зимы.

В АРЛЯПОВ, 
ст. преподаватель 

кафедры физвоспитания,
мастер спорта СССР.
НА СНИМКАХ: побе

дители кросса открытия 
лыжного сезона студенты 
МСФ Ю. Бондаренко и 
А. Голдаев; А. Г. Раппо
порт — старший препода
ватель кафедры общей 
физики — давний поклон
ник лыжного спорта. В 
воскресенье, 27 ноября, 
он принял участие в отк
рытии зимнего сезона.

Фото М. Пасекова.

В ПРОШЕДШЕЕ воск
ресенье в тире института 
прошли традиционные со
ревнования по стрельбе 
среди сотрудников инсти
тута в зачет круглогодич
ной спартакиады. Этот 
вид соревнований являет
ся обязательным для всех 
факультетов и НИИ. Как 
и в прежние годы, сорев
нованиям предшествовала 
тщательная подготовка.
Организованно, в строго 
назначенное время прихо
дят в тир участники со
ревнования. Атмосфера 
строгой серьезности, акку-' 
ратные и чистые помеще
ния тира, обилие учебных 
плакатов способствуют хо
рошему настроению участ
ников, которых встречает 
бригада судей. Отрадно, 
что в соревнованиях при
няли участие команды 
всех подразделений ТПИ. 
Победителем в командном 
зачете с большим преиму
ществом стала команда 
ГРФ. Далее, с разницей 
всего в одно очко, следу
ют команды АЭМФ, УИК 
«Энергия», УНГ1К «Кибер
нетика». Наиболее неудач
но выступили представите
ли ЭФФ. В личном зачете 
лучшими были среди жен
щин Г. Петрова (УНПК 
«Кибернетика»)—95 оч
ков, доцент Г. Номо- 
конова (ГРФ)—91 очко, 
Н. Кривовяз (НУУ)—90 
очков. Среди мужчин от
личились Л. Гурин 
(АЭМФ) — 93 очка. В. 
Дельва (ГРФ) — 93 очка. 
В. Кривошеев (ГРФ) — 
92 очка.

Как и в прежние годы, 
соревнования прошли ор
ганизованно и четко. В 
этом большая заслуга со
трудников тира и главного 
судьи В Д. Козырева. Ус

пешно подготовили коман
ды к соревнованиям ответ
ственные за спортработу 
на факультетах и в НИИ.

Итоги соревнований 
могли быть и лучше, если 
бы сотрудникам института 
была предоставлена воз- 
мо’жность регулярных 
тренировок. Отрадно отме
тить, что в этом году 
с п о ртивно - технический 
клуб ДОСААФ выделил 
время в тире и для со
трудников. Мы понимаем, 
что тир не резиновый, но 
два часа в неделю, выде
ленные СТК ДОСААФ 
для 5 000 сотрудников ин
ститута, конечно, мало. 
Если учесть, что в ТПИ 9 
факультетов, три НИИ. 
еще несколько крупных 
подразделений, плюс сбор
ная команда сотрудников, 
и каждая из этих команд 
может попасть в тир лишь 
на один час в квартал — 
это чрезвычайно мало! 
Правда, следует иметь в 
виду, что всем Факульте
там один раз в неделю вы
делено время для трениро
вок. В эти часы сильней
шие стрелки из числа со
трудников могут в составе 
сборных команд факуль
тетов тренироваться сов
местно со студентами. 
Массовая же сдача норм 
ГТО по стрельбе среди со
трудников планируется в 
дни экзаменационной сес 
сии и каникул студентов.

По итогам прошедших 
соревнований победители 
и призеры в командных и 
личных соревнованиях от
мечаются грамотами и 
призами профкома.

А. МИТАЕНКО, 
член профкома.

В СТУДЕНЧЕСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ИСКУССТВ

Мир, отраженный 
В 3 в

3 ДЕКАБРЯ в концерт
ном зале филармонии со
стоится занятие студенче
ского университета ис
кусств «Мир, отраженный 
в звуках», посвященное 
теме «Человек и судьба».

В программе — произве
дения Л. Бетховена (5 
симфония — I часть). 
П. И. Чайковского (4 сим
фония — 3 и 4 части), 
Д. Д. Шостаковича (5 сим
фония), которые исполнит 
Томский симфонический 
оркестр под управлением 
заслуженного деятеля ис
кусств, лауреата Государ
ственной премии МАССР 
В. Куценко.

«Личность погружается 
в среду своей великой 
эпохи и, раскрываясь, на
чинает звучать в согласии 
с эпохой», — эти слова 
А. Толстого выражают ос
новную идею всех трех 
произведений, написанных

в разное время и принад
лежащих к различным на
правлениям в музыке.

Бетховен жил и творил 
на рубеже сложнейших ре
волюционных потрясений 
в Европе в конце XVIII— 
начале XIX века. Он во
брал в себя надежды и 
чаяния человечества, при
зывая к единению, к све
ту, к разуму. Пятая сим
фония — одно из популяр
нейших произведений 
композитора, в нем словно 
сконцентрирована судьба 
самого Бетховена и судь
ба его , поколения. «От 
мрака — к свету, от 
борьбы — к победе» — 
эта основная мысль прони
зывает все произведение.

Идею единения с наро
дом в напряженной и 
трудной жизненной борь
бе — важнейшую идею 
бетховенского симфонизма 
— возрождает в своей пеЬ- 
вой инструментальной 
многочастной драме П. И. 
Чайковский.

Содержание симфонии 
близко народнической 
идеологии 60—70 годов: 
«Если ты в самом себе не 
находишь мотивов для ра-

у к а х
дости, смотри на других 
людей. Ступай в народ». 
Но эта идея в трактовке 
Чайковского имеет иное 
значение, чем в народниче
ской литературе: не
отдельная личность несет 
народу свет и обновление, 
но народ принимает чело
века к себе и защищает 
его.

Основная тема Пятой 
симфонии Шостаковича— 
становление личности. 
«Именно человека. со 
всеми его переживаниями 
я видел в центре замыс
ла этого произведения, ли
рического по своему скла
ду от начала до конца».— 
писал композитор. Пафос 
борьбы, героического со
противления и вместе с 
тем горькое, мужествен
ное страдание звучит в 
ней.

Ждём внимательных и 
заинтересованных слуша
телей на нашем концерте.

Т. САИФУЛЛИНА, 
музыковед.

В ПЕРМСКОМ поли
техническом инсти
туте неделю шел 

фестиваль студентов ППИ 
«Студенческая слава», по
священный 30-летию этого 
института, на который был 
приглашен ряд самодея
тельных коллективов стра
ны, в том числе и народ
ный театр Томского поли
технического института 
«Сегодня студент смеет
ся».

Впервые в истории на
шего коллектива театр вы
возил на фестиваль спек
такли двух разных жан
ров .Спектакль по' пьесе 
Б. Брехта «Что тот солдат, 
что этот» (режиссер В. 
Кетлина) принес лавры 
победителей областного 
конкурса «Театральная 
весна» и лауреатов Все
союзного фестиваля «Вес
на УПИ» в Свердловске. 
Был представлен и спек
такль миниатюр «Студен
ческие сны», созданный в 
студии миниатюр при те
атре и отмеченный специ
альным призом журнала 
«Студенческий меридиан» 
на последнем городском 
конкурсе СТЭМов.

Коллектив выступил в 
рамках культурной про
грамм фестиваля пять раз. 
спектакли посетило около 
3 000 зрителей.

Организаторы фестива
ля позаботились о прове
дении творческих вечеров.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30, гл. корпус ТПИ (к. 230), тел. 62-2 68, внутр. 2-68.
г. Томск, типография издательства*

В ы с т у п и л и
у с п е ш н о

где проходил обмен мне
ниями и обсуждение спек
таклей среди режиссеров 
и участников студенческих 
театров. В итоге обсужде
ния работы томичей полу
чили самую благожела
тельную оценку.

Помимо томичей, в куль
турной программе Фести
валя приняли участие кол
лективы и исполнители 
самых разнообразных 
жанров. Среди них были 
лауреаты всесоюзных кон
курсов и фестивалей — 
народные театры «Иж- 
мех-смех» Ижевска. «Ар
лекин» Перми, театр пан
томимы «Мим» Свердлов
ска, лауреаты всесоюзных 
фестивалей самодеятель
ной песни—свердловский 
ансамбль «Зеркало». Соли
камский ансамбль «Вари
ант». Принял участие в 
фестивале и ряд других 
коллективов Урала и За
падной Сибири. Почетным 
гостем фестиваля была 
лауреат XI Всемирного 
фестиваля молодежи и 
студентов в Гаване, лауре
ат премии Московского 
комсомола, композитор 
Ирина Грибулина.

Томская делегация при
няла активное участие в 
просмотре и обсуждении 
фестивальных программ и 
спектаклей. Были возоб
новлены самые тесные 
творческие контакты с ли
дером движения теат
ров миниатюр стра
ны народным театром 
«Иж-мех-смех» и с народ
ным театром «Арлекин».
Эти творческие коллекти
вы мы знаем уже более 
пяти лет, постоянно встре
чаемся на конкурсах и Фе
стивалях, и нам, конечно, 
было интересно встретить
ся со старыми знакомыми 
и обменяться впечатле
ниями, поделиться плана
ми на будущее.

Хочется пожелать Перм
скому фестивалю стать со 
временем одним из самых 
крупных и популярных Фе
стивалей страны.

И, как говорится. до 
новых встреч!

В. КОЗЛОВ,
руководитель «ТССС».
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